
商务及经济发展局局长谈邮轮码头招标结果  
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊  

  以下为商务及经济发展局局长马时亨今日（七月九日）就启德发展新邮轮码

头的招标结果会见传媒的谈话内容（中文部分）： 
 
商务及经济发展局局长：政府在去年十一月就启德发展新邮轮码头项目进行招

标，并在今年三月截标。我们一共收到两份标书。经详细研究后，政府认为两份

标书均未能完全符合招标的要求。其中一份标书要求分拆出售酒店房间，另外一

份要求发展较多商用土地。邮轮码头与传统商业发展项目最大不同是，前者—即

邮轮码头，需要进行大规模地盘平整工程，以及提供为营运邮轮码头的政府设施，

例如海关、出入境、卫生检疫及警方设施，加上邮轮码头内也有一些园景平台。 
 
  上次招标测试了市场反应，结果显示当时招标的条款，对市场缺乏吸引力，

市场并不愿意承办这个项目。政府经过详细考虑后，为了确保公平和公开的竞争，

决定重新招标；并向立法会申请拨款，支付邮轮码头项目地盘平整工程，及政府

设施的费用。在发展综合发展区项目时，政府可能要求中标者负责设计和兴建指

定的政府设施，目的是提高资源运用的效益和确保设计完整。因此，邮轮码头重

新招标，我们打算由政府支付这些基础建设或政府设施的建造费，希望藉此可吸

引市场对这项目的兴趣，鼓励市场承办邮轮码头项目，希望新的条件可吸引合适

的投标者。我们计划在本年年底，即二○○八年年底，重新招标。按这时间表，

新邮轮码头首个泊位预计可在二○一三年第二季投入服务。 
 
记者：政府兴建这些设施需要多少费用？ 
 
商务及经济发展局局长：我们现时预计，在立法会文件内也显示，大约需１８至

２０亿元。由于现时价格有上涨的趋势，当我们向立法会申请拨款时，这个数目

到时可能需要调整。但现时还有数个月时间，我们到时会作出适当的调整，然后

向立法会申请拨款。 
 
记者：今次政府重新招标，是否政府最初对市场评估错误？ 
 
商务及经济发展局局长：其实，如大家记起，这项邮轮码头计划于二○○七年进

行了一次很详细的市场咨询，当时显示有财团感兴趣，在二○○七年开始招标至

截标时，无可否认全球的经济已产生变化。在这大气候环境下，可能影响到投标

者的兴趣，亦影响这两个财团投标时作出了我们不能接受的要求。故此，如我刚

才所说，为了更公开及公平竞争起见，我们决定重新招标。 
 
记者：重新招标会否维持五十年期的条款？ 



 
商务及经济发展局局长：我们现在的想法是不会有任何改变，其实最大的改变是

正如我刚才所说，政府会支付土地平整及政府设施的费用。 
 
记者：码头的落成会延迟一年，会否影响旅游业和邮轮业的发展？ 
 
商务及经济发展局局长：当然，我们一向希望可于二○一二年年初落成邮轮码头

（第一个泊位），现因需要再重新招标的关系，时间表可能会有所延迟。但我希

望指出，在该段大约一年的延期期间，我们仍会为抵港邮轮安排其它的码头设施，

接待邮轮的客人，不会出现邮轮抵港时不能停泊的情况。当然我们希望可尽快落

成邮轮码头的项目，让所有乘坐邮轮来港的游客都有宾至如归的感受。 
 
（请同时参考谈话内容的英文部分。）  
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